

De tout ce qui précède, je conclus donc :

Que la maladie appelée typhus abortif, n'est ni un typhus avorté, ni un typhus bénin.

Que c'est simplement un embarras gastrique fébrile qui se développe en plus grande proportion pendant les épidémies de typhus et qui emprunte à ces épidémies un cachet particulier, le masque typhique.

Quand à la question de dénomination je pense que le nom de typhus abortif est tout-à-fait impropre parcequ'il exprime une idée fausse sur la nature de la maladie.

On pourrait à la rigueur lui conserver le nom d'embarras gastrique fébrile. Mais vu son cachet particulier, sa fréquence dans les épidémies de typhus je crois qu'on pourrait créer pour lui une variété d'embarras gastrique l'appeler typhine, nom qui à l'avantage de ne rien préjnger sur la nature de l'affection et de marquer tout simplement une ressemblance éloignée avec le typhus.

Mexico le 26 Janvier 1865.

H. LIBERMANN.

### OBSERVACION DE FIEBRE.

Pongo á la vista de la Sociedad una pieza anatómica que recogí el viérnes último en el cadáver de un enfermo de fiebre que sucumbió el jueves en el hospital de San Andrés. Ella podrá dar, mejor que una descripción minuciosa, idea cabal de lo que se encuentra en México en muchos casos de la fiebre que estudiamos. Respecto de la forma que el mal revistió en el presente, voy á dar en compendio los datos recogidos á la cabecera del enfermo, y que dieron el material para la lección clínica del martes anterior.

Ocupó el número 30 de las salas de clínica el 6 de Marzo de 865, Rafael Becerril, de cosa de 25 años de edad, nativo de México, albañil, hasta hoy muy sano y robusto. El 25 de Febrero, sin causa alguna y en medio de su trabajo, se sintió herido de calosfrío, dolor de cuerpo y de cabeza, y de calentura que lo obligaron á guardar cama desde el 27. El 2, 5 y 6 de Marzo hubo epistaxis ligeras, y no se acuerda de haber regido el vientre en ese periodo. En la visita del día 7 hallamos al enfermo en postura supina, aunque pudiendo sentarse con alguna dificultad, y entonces un poco trémulo; respondia muy acorde á lo que se le preguntaba. Persistia el dolor de cabeza, aunque disminuido, y se notaba ademas: aturdimiento, zumbido de oidos, poca dureza en ellos, inyección de los ojos y algo de la cara, sequedad de las narices, anorexia, boca pegajosa sin estar seca, una faja de fuliginosidad en los dientes superiores, poco zurrado oprimiendo las fosas ilfacas, piel árida y caliente, manchas no muy confluentes en el tronco y miembros de color vinoso, unas desapareciendo en todo ó en parte al oprimirlas, y las mas fijas,

pulso á 104 un poco breve. Hubo ayer cuatro evacuaciones líquidas y un vómito debidos á un emeto-catártico que se le administró.

*Prescripcion.*—Linaza por bebida, lavativa emoliente y atole con pan.

El día 8 no ofrecia el enfermo otra variacion que un poco de mas estupor en la fisonomía y un aumento del pulso que subió de 104 á 140.

Murió en la noche.

Hecha la inspeccion cosa de 27 horas despues, ademas de alguna congestion y reblandecimiento del bazo, de alguna fragilidad del hígado y del corazon y de la fluidez de la sangre, encontramos en el fin del ileon, como puede verse en la pieza que está delante, doce placas de Peyer muy aparentes, un poco realzadas en relieve, de un azulado punteado ó amarillentas, escabrosas y como reticuladas, tanto mayores, elípticas y aparentes cuanto mas próximas se hallan de la válvula ileo-cecal. Cuatro de esas placas están ulceradas en una parte de sus bordes; la ulceracion no interesa mas que la membrana mucosa, y al descubrirlas tenian sus labios un color rojo, que las hacia aparentes á primera vista y que han perdido con la maceracion. Hay cuatro ó cinco folículos aislados mas aparentes, y uno de ellos ulcerado, como enucleado, de bordes tambien enrojecidos, de manera que al descubrirlo recordaba la apariencia que ofrece un chancro pequeño. Se notan ademas, varios ganglios mesentéricos enfrente de aquellas lesiones, tres hasta el tamaño de una almendra, y todos ellos azulados y duros.

México, Marzo 15 de 1865.

JIMENEZ.

---

Resúmen de las discusiones que sobre el tabardillo ó fiebre de México han tenido lugar en la Seccion de Medicina de la Comision Científica, en las sesiones habidas desde el 18 de Enero hasta el 1º de Marzo del presente año.

La interesante memoria que sobre el tabardillo ó tifo de México leyó el Sr. D. Miguel Jimenez en la Seccion de Medicina, la noche del 18 de Enero, dió lugar á varias observaciones, que se pueden clasificar en dos grupos distintos. En el primero, colocaremos á aquellas que se refieren á la fisonomía misma del mal, que observamos en México; y en el segundo á las que dió lugar la cuestion de identidad del tifo y la fiebre tifoidea. Hablaremos en seguida de la discusion que despertó el tratamiento del tabardillo, y por último nos ocuparemos de lo que se ha dicho sobre la naturaleza de las fiebres.

1º

El Sr. Hidalgo Carpio: reconoce que la descripcion hecha por el Sr. Jimenez, es el retrato fiel del tabardillo ó tifo de México; sin embargo, nota que en ella no se habla de la marcha que en su desarrollo siguen las man-